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У ЦЕНТРІ УВАГИ 
 

Президент України вшанував пам’ять воїнів, полеглих у боях 

 
У день 69-х роковин початку Великої Вітчизняної війни Президент України 

вшанував пам’ять воїнів, полеглих у боях. 
В урочистій церемонії, що проходила у столичному Парку Вічної Слави, 

також взяли участь Голова Верховної Ради В. Литвин, Прем’єр-міністр України 
М. Азаров, члени Кабінету Міністрів, представники Адміністрації Президента, 
Київської міської держадміністрації, ветерани війни. Учасники церемонії 
вшанували пам’ять загиблих героїв покладанням квітів до Могили Невідомого 
солдата та хвилиною мовчання. 

Глава держави також поклав квіти до пам’ятника тричі Герою Радянського 
Союзу, Маршалу авіації І. Кожедубу (Офіційне Iнтернет-представництво 
Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. – 22.06).  

 

 

Відбулася зустріч Президента України  В. Януковича з членами 

правління  «Ялтинської Європейської стратегії»   

В. Пінчуком та О. Кваснєвським 
 
Вітаючи поважних гостей у Києві, глава держави відзначив, що потужна і 

професійна команда прибула в Україну у дуже цікавий час – час змін. В. Янукович 
підкреслив, що зараз настав саме той час, коли є можливість реалізувати реформи. 

«Практично за всі роки незалежності в Україні сьогодні вперше з’явилася 
така можливість, тому що на всіх рівнях влади, починаючи від Президента, 
Прем’єр-міністра, коаліції в парламенті і місцевої влади у всіх регіонах, – це єдина 
команда, яка сьогодні може брати на себе зобов’язання і відповідальність», – 
підкреслив він. 

Президент зауважив, що головною стратегічною метою була, є і буде 
інтеграція до Європейського Союзу. «Україна стратегічною метою поставила для 
себе інтеграцію в ЄС. Ми розглядаємо наближення стандартів життя людей в 
Україні до європейських як невід’ємну частину інтеграції в ЄС. У багатьох 
напрямках, які сьогодні вже концептуально відпрацьовані, ці реформи 
розпочнуться у 2010 р.», – сказав В. Янукович, додавши, що триває також і процес 
гармонізації українського законодавства з європейським. 

Водночас Президент наголосив, що запроваджувані заходи – «не якась 
данина моді на Європу в Україні. Ці кроки не мають політичного забарвлення. Це 
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вкрай необхідні заходи, яких потребує сьогодні держава, суспільство. Фактично 
країна зупинилася у своєму розвиткові, адже не приймалися стратегічні рішення». 

Під час бесіди В. Янукович звернув увагу присутніх, що за досить короткий 
період часу в Україні вже спостерігається покращення економічної ситуації. Він, 
зокрема, відзначив зростання експорту на 31 %, імпорту – на 16 %, ВВП – на            
4,9 %, ріст доходів населення і зменшення дефіциту бюджету поточного року при 
тому, що ще у березні цього року цей дефіцит становив близько 16 %. «Нам багато 
треба було зробити, щоб знизити дефіцит бюджету. Ми свідомо пішли на 
зобов’язання перед МВФ – знизити його поточного року до 5,6 %, і прийняли 
такий бюджет. Зараз ми бачимо, що йдемо вже у цих параметрах. Тобто дефіцит 
не буде більше 5,6 %. Скоріш за все, він буде меншим», – констатував Президент. 

В. Янукович повідомив, що чинною владою нині опрацьовується 
довгострокова стратегічна програма розвитку як мінімум на 5 років. У перспективі 
– робота над десятирічною програмою. Він також підкреслив, що у 2011 р. 
показник дефіциту бюджету планується не більше 3,5 %, а у 2012-му – 2 %. 
Президент наголосив, що для суттєвого зменшення дефіциту бюджету серед 
інших заходів чинною владою було ухвалено рішення про скорочення видатків на 
утримання державного апарату всіх рівнів. 

«Я почав із себе – добровільно прийняв рішення знизити удвічі посадовий 
оклад Президента. Відповідно, було знижено посадові оклади всіх чиновників», – 
зазначив він. 

«Головне для нас – побудувати ефективну модель економіки. Для цього треба 
значно скоротити видатки бюджету і, відповідно, підняти доходи. Ми бачимо, як 
це можна зробити, і ми це робимо», – підкреслив глава держави, додавши, що 
влада також свідомо пішла на скорочення державного апарату на 20 % та 
зниження верхньої межі пенсії держчиновників. 

«Ми зробили верхню планку, і за рахунок скорочення виплат підвищених 
пенсій перерозподілили кошти на тих, хто отримував дуже мізерну пенсію», – 
сказав Президент. Він також повідомив, що було проведено низку інших заходів, 
які дали можливість зекономити близько 14 млрд грн. 

В. Янукович також торкнувся теми боротьби з корупцією у державі. 
«Фактично ми починаємо боротьбу з корупцією з нуля. В Україні законів про 
боротьбу з корупцією не було. Це також своєрідна реформа, яку ми вводитимемо 
поступово, крок за кроком посилюючи цей напрямок», – сказав він. Як один із дієвих 
заходів боротьби з корупцією в Україні глава держави назвав скорочення дозвільної 
системи. «Ми зараз вже намітили для себе план. Цього року скоротимо систему 
дозволів, ліцензій, які ускладнювали життя середньому і малому бізнесу в Україні, як 
мінімум на 50 %. Тобто ми значно спрощуватимемо ситуацію з веденням бізнесу в 
державі, мінімізуємо вплив чиновників на цю надважливу сферу», – заявив 
Президент. 

Говорячи про розробку та втілення реформ у державі, В. Янукович зауважив, 
що до цієї роботи були залучені авторитетні іноземні консалтингові компанії, 
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використовується кращий світовий досвід, який адаптується до України. Він 
також повідомив, що практично з усіх напрямків реформ проводяться громадські 
слухання з метою залучення до цього процесу активної частини суспільства. 

Глава держави розповів і про суть судової реформи, відзначивши, що вже 
цього року буде прийнято Закон про судоустрій і статус суддів в Україні. «Це 
також та робота, яку 20 років мої попередники не могли зробити. Я сам очолив цю 
роботу, створили серйозну робочу групу, що за три місяці відпрацювала дуже 
важливі закони, які вже прийняті в парламенті в першому читанні», – констатував 
В. Янукович. За словами Президента, до другого читання щодо цього 
законопроекту планується провести громадські слухання, консультації з 
Венеціанською комісією. 

Разом з тим Президент запевнив, що зміни не будуть торкатися Конституції, а 
в разі потреби внесення таких змін він готовий оголосити референдум. 

«Все, що можна зараз зробити в рамках закону без змін Конституції – все це 
буде відображено в цих законах. А решту питань, які потребуватимуть внесення 
змін до Конституції, ми їх будемо збирати, систематизувати, а далі – 
працюватимемо з парламентом. Якщо не вдасться домовитись з парламентом, 
будемо звертатись до українського народу», – підкреслив В. Янукович. 

На завершення Президент відзначив, що завжди із задоволенням працював і 
готовий й надалі працювати разом із представниками «Ялтинської Європейської 
стратегії». «Ми із задоволенням з вами працювали і будемо працювати. Нам це 
дуже приємно. Ми розуміємо, що і як треба робити. Я вважаю, що від нашої 
співпраці завжди буде користь, – сказав він. 

А. Кваснєвський, у свою чергу, відзначив, що організація з великою 
зацікавленістю спостерігає за роботою Президента України В. Януковича та його 
команди, відзначивши її позитивні результати. 

«Та політична стабілізація, яка спостерігається, дуже потрібна Україні. Вона 
дає певну платформу і для реформ, і для модернізації, і для розвитку відносин 
України як з ЄС, так і з іншими державами», – сказав він. 

А. Кваснєвський також зазначив, що «Ялтинська Європейська стратегія» 
готова допомагати Україні у наближенні до ЄС. Він запросив главу держави 1 
жовтня 2010 р. взяти участь у роботі щорічного зібрання членів «Ялтинської 
Європейської стратегії» (Офіційне інтернет-представництво Президента 
України (http://www.president.gov.ua). – 2010. – 18.06). 
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АНАЛІТИЧНИЙ РАКУРС  
 

О. Ворошилов, канд. іст. наук,  
старш. наук. співроб. 

 
Экономическая составляющая обращения Президента 

В. Януковича к народу Украины в оценках политиков и экспертов 
 
3 июня Президент Украины В. Янукович обратился к гражданам Украины с 

посланием, в котором обозначил основные положения внутренней и внешней 
политики, а также указал направления будущих реформ. 

Главный смысл его выступления сводился к тому, что сегодня страна впервые 
за годы независимости получила шанс провести системные реформы и стать 
конкурентоспособной на международной арене, а также привлекательной для 
собственных граждан. 

«Кризис засвидетельствовал окончательную исчерпанность существующей 
экспортно-сырьевой модели. Одновременно он стал катализатором новых 
модернизационных реформ», – подчеркнул глава государства. 

Первое направление реформ – это устойчивый экономический рост. Украина 
благодаря проведению экономических реформ должна увеличить темпы роста 
экономики до 6-7 % в год, заявил Президент Украины В. Янукович. Это требует 
комплексных мер по стабилизации государственного бюджета, реформы 
налоговой системы, ускоренного развития финансового сектора, реформы 
межбюджетных отношений. Целью реформы государственных финансов должно 
быть усиление связи между фискальной и социально-экономической политикой 
государства. Будет введено среднесрочное бюджетное планирование. 

Кроме того, он добавил, что в Украине в течение 5 лет будет завершена 
приватизация государственного имущества. 

Глава государства также выступил за создание прозрачного рынка земли, 
заявил, что нужно устранить ограничения на экспорт сельхозпродукции и 
увеличить экспорт технологий. По словам Президента, необходимо обеспечить 
доход страны от экспорта украинских технологий, научно-технических разработок 
и образовательных услуг до 1 млрд долл. в год. 

В целом же реализация реформ по 21 направлению должна позволить стране 
через четыре года достичь ежегодных темпов роста ВВП не менее чем на 5 %, 
снизить инфляцию с 13 % до 6 %, энергоемкость экономики – на 20 %, уровень 
поддержки энергетики, угольной, нефтегазовой и жилищно-коммунальной 
отраслей – на 60 %. 

Как отмечает политолог И. Полищук, по масштабу и системности подходов 
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это послание ничем не уступает плану Л. Кучмы от 1994 г., который пафосно был 
назван «Путем радикальных экономических реформ». Эксперт считает, что мы 
получили примерно ту же самую повестку дня, что и 5–7 лет назад, и «если хотя 
бы половину озвученного плана реформ новый Президент сможет выполнить, ему 
простят …наметившиеся проблемы с демократией». 

Члены Кабинета Министров называют обращение Президента Украины к 
народу «всеобъемлющим и мощным». «Мощное послание. Осталось его 
воплотить в жизнь», – сказал в интервью агентству «Интерфакс-Украина» 
министр экономики Украины В. Цушко.  

В свою очередь, вице-премьер по аграрным вопросам В. Слаута считает 
реальными для выполнения задачи, определенные Президентом в его обращении. 
«Всеобъемлющее, мощное послание. Мне понравилось, что Президент читал это 
послание осознанно», – отметил он. 

А представителю Президента Украины в АР Крым С. Куницыну обращение 
Президента «очень понравилось». «Очень концентрированное, точное. Я бы 
сказал, с инженерной точки зрения, безукоризненное выступление, расставлены 
четкие приоритеты. Президент Украины поставил четкие задачи. Они предельно 
понятны. Нужно их исполнять точно, по-военному и, как говорится, вчера», – 
отметил С. Куницын. 

Что касается партнеров Партии регионов по коалиции, то Блок Литвина готов 
участвовать в реализации программы Президента В. Януковича, положения 
которой он озвучил в своем обращении к украинскому народу. Об этом, в 
частности, заявил лидер фракции Блока Литвина И. Шаров. «Масштабно», – 
прокомментировал он обращение главы государства. «В отношении воплощения – 
мы готовы поддержать», – сказал депутат. Отвечая на вопрос, убедил ли его 
Президент в серьезности своих намерений по реализации данного плана,            
И. Шаров сказал: «В целом – да. Но некоторые вещи можно было бы сюда не 
включать». 

Со своей стороны, лидер Коммунистической партии Украины П. Симоненко 
надеется, что задачи, обозначенные Президентом в обращении к народу, не будут 
просто декларацией. 

Он сообщил, что оценки, которые были даны В. Януковичем ситуации в 
Украине, созвучны с позицией коммунистов. «В части постановочных задач, 
безусловно, они созвучны с той программой, которая была основой избирательной 
кампании В. Януковича, а с другой стороны – определены новыми возможностями 
и потенциалом страны», – сказал лидер коммунистов. «Поэтому, я считаю, что это 
только заявка того, чем мы будем заниматься дальше», – сказал П. Симоненко, 
добавив, что многое из сказанного необходимо проанализировать с точки зрения 
ресурсного обеспечения. 

Лидер КПУ также подчеркнул, что важно обеспечить контроль за 
выполнением обозначенных задач. «Понятно, что задачи поставлены амбициозные 
и сильные. А с другой стороны – ресурс, который будет использован, либо будет 
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действительно решать вопросы для народа Украины, либо это будет очередная 
декларация. Поэтому, я надеюсь, что это все-таки будут конструктивные меры», – 
отметил П. Симоненко. 

В свою очередь, критики уже успели назвать этот документ набором благих 
пожеланий, имеющих самый общий характер. 

Так, лидер крымских коммунистов Л. Грач считает, что после обращения 
Президента «сомнения относительно направленности его курса, еще остававшиеся 
у многих украинских граждан, окончательно исчезли. Стало очевидно, что            
В. Янукович не собирается выполнять взятые им предвыборные обязательства». 

Л. Грач также обращает внимание на то, что «много говорится в программе и 
о необходимости модернизационного развития украинской экономики. Однако, 
если присмотреться внимательнее, то выяснится, что под этим имеется в виду 
обновление при поддержке государства оборудования предприятий 
энергетической, угольной и нефтегазовой сферы, которые в своем большинстве 
уже оказались в руках олигархических структур. А те, что еще находятся в 
собственности государства, власть собирается передать под контроль частникам, – 
в президентской программе провозглашается необходимость массовой 
приватизации (за счет поступлений от нее предполагается покрывать часть 
бюджетных расходов). Здесь дело даже не в абсурдности затеи, связанной с 
продажей предприятий в период кризиса, когда отсутствует спрос на 
промышленную продукцию, а, значит, нет желающих вкладывать деньги 
(стоимость которых резко повысилась в условиях спада) в ее производство. 
Понятно, что в такое время можно только раздать государственные предприятия 
по льготным ценам, приближенным к власти олигархическим структурам». 

Лидер крымских коммунистов делает вывод, что «как из текста программы, 
так и из президентской речи ясно следует, что социально-экономическая политика 
власти в главных чертах останется неизменной. Она по-прежнему будет 
определяться интересами олигархических группировок. При этом новая власть 
намерена отказаться как от националистических заскоков В. Ющенко, так и от 
популистских порывов Л. Кучмы. Она будет последовательно и неуклонно 
защищать интересы олигархии». 

Два момента в обращении Президента Украины В. Януковича настораживают 
лидера Соцпартии Украины А. Мороза: завершение приватизации, в энергетике в 
том числе, и краткое высказывание «прозрачный рынок земли». 

«По первому поводу можно вести дискуссию, учитывая, что государство не 
может выпускать из рук энергетику (нуждающуюся, к тому же, в огромных и 
срочных инвестициях), помня, что приватизация первых пяти облэнерго десять 
лет тому назад (по инициативе Ю. Тимошенко) привела к удвоению тарифов на 
электроэнергию для населения по всей стране», – заявил А. Мороз. 

«А второй повод просто дискуссией не завершить. Земля – это Рубикон, это 
основа государственности. Да, правонарушений здесь огромное количество, 
бигборды над дорогами о продаже земли только фиксируют присвоение частными 



 8

лицами чужого права, их наплевательское отношение к закону», – добавил он. 
При этом лидер социалистов отметил, что рынок земель сельхозназначения – 

это «катастрофа с необратимыми последствиями». «Готов ли рисковать таким 
образом Президент? Его предшественники (Л. Кучма, прежде всего) в этой сфере 
много наследили, но границу не перешли», – считает лидер СПУ. 

Критикуют озвученную в обращении В. Януковича программу реформ и в 
БЮТ.  

«Все это, на мой взгляд, является пустыми бумажками, которые расходятся с 
тем, что реально сегодня делает Янукович в стране», – заявила, в частности, экс-
премьер Ю. Тимошенко. Она также прогнозирует, что вместо обещанных реформ 
уже осенью будет всплеск инфляции – вследствие несбалансированной 
монетарной политики власти и Нацбанка. 

Зампред Верховной Рады Н. Томенко также считает, что послание к народу 
носило исключительно декларативный характер. Вице-спикер сомневается и в 
необходимости некоторых мер, озвученных Президентом. В качестве примера           
Н. Томенко привел намерение приватизировать в течение 5 лет все имущество, 
которое еще остается в госсобственности. По его словам, «либеральный» подход 
властей будет встречен критикой со стороны фракции Компартии, которая входит 
в правящую коалицию. Ведь, как известно, коммунисты являются ярыми 
сторонниками сохранения как можно большего количества предприятий в 
собственности государства. 

Кроме прочего, вице-спикер парламента скептически оценил реальность 
планов В. Януковича относительно того, что Украина через 10 лет окажется в 
двадцатке самых развитых стран мира.  

«Я считаю, что это не просто абсурд, но и удар по имиджу Украины. Это 
вредит Украине и смещает акценты адекватной государственной стратегии», – 
подытожил Н. Томенко. 

По мнению премьера оппозиционного правительства С. Соболева, «подобные 
казусы» в выступлении возникли прежде всего потому, что его должны были 
услышать представители Международного валютного фонда. 

А А. Турчинов считает, что приватизация, которую намерена провести 
команда власти, может даже угрожать безопасности государства. Политик уверен: 
объектами приватизации могут быть ключевые «киты» украинской экономики, 
такие как газотранспортная система, ядерные объекты и железная дорога. 

Считают декларативным обращение Президента В. Януковича к народу и в 
«Нашей Украине». Так, депутат Верховной Рады, член фракции Блока «Наша 
Украина-Народная самооборона» А. Парубий заявил, что «выступление было 
исключительно декларативным, поскольку власть не собирается выполнять все то, 
о чем говорил Виктор Янукович». Вместе с тем он отметил, что текст обращения 
Президента был неплохой. 

Также в НСНУ высказываются мнения о том, что вместо обещанных реформ 
власть стремится реализовать «Основные направления деятельности 
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правительства РФ», а «антикризисная стратегия» власти сводится к незатейливому 
тезису «все продать, деньги поделить».  

А народный депутат фракции «Наша Украина – Народная самооборона»            
К. Куликов заявил, что хотя он является союзником Президента в ряде позиций, 
высказанных в послании, однако задался вопросом об искренности убеждений          
В. Януковича. 

Со своей стороны, политолог, руководитель социологической службы 
«Украинский барометр» В. Небоженко убежден, что «ничего нового и 
конкретного в послании Президента Виктора Януковича к народу Украины мы не 
услышали. Вместо этого мы наблюдаем обычную картину расхождения слов и 
дел. Президент Украины сначала что-то делает, а потом мучительно подыскивает 
слова, чтобы как-то разъяснить свои поступки». «Текст, озвученный 
…Януковичем, ничуть не лучше и ничуть не хуже того, что в свое время говорили 
украинскому народу Кучма и Ющенко», – заявил В. Небоженко 

«Серьезно говорить о том, каким Президентом стал Янукович, еще нельзя. 
Многое прояснится к Новому году, поэтому пока обращение к нации – это 
заявление пока еще неполноценного главы государства. Такими текстами 
«молодые демократии» щедро кормят МВФ и другие финансовые структуры в 
надежде получить очередные транши кредитов», – заключил политолог. 

В свою очередь, В. Геец, директор Института экономики и прогнозирования 
НАН Украины отмечает: «Что касается программы как таковой, то в целом она 
соответствует требованиям времени, довольно системно выстроена и дает ответы 
на целый ряд актуальных проблемных вопросов. …Мы можем говорить, что 
акцент сделан правильный, но возникает целый ряд дополнительных вопросов, все 
еще требующих адекватных ответов, а они не до конца понятны, поскольку 
государство взяло на себя чрезмерные обязательства. Особенно это важно потому, 
что в мире, по моему мнению, уже началась вторая волна кризиса. 
Соответственно, это может снова привести к снижению спроса и цен на 
продукцию металлургической промышленности. И также негативно будет влиять 
на динамику отечественной экономики, чересчур зависимой от состояния 
экспортного сектора, и соответственно, бюджетных поступлений». 

Также эксперт обращает внимание на то, что задача дальнейшего расширения 
приватизации и сокращения доли государственной собственности до 25–30 % 
вступает в противоречие с настроениями населения, почти 65 % которого 
отрицательно относится к большой приватизации. Это создает нестабильный 
политический фон для будущих выборов. Поэтому, если такие намерения 
действительно существуют, надо коренным образом изменить подходы к 
приватизации, особенно в части того, чтобы обезопаситься от монопольного 
контроля над собственностью, обеспечения транспарентности самой 
приватизации. 

В. Пинзеник, экс-министр финансов, председатель Украинского фонда 
поддержки реформ считает, что «программа системная, охватывает почти весь 
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спектр необходимых стране реформ. Это профессиональный документ, который 
готовили специалисты. В части главного вызова для страны – большого 
бюджетного дефицита и нарастающего государственного долга – ответов в 
соответствующем блоке нет, он скорее декларативный. Но такие ответы есть в 
других разделах. Изменения в пенсионной системе и энергетическом секторе – 
шаги в правильном направлении. Однако глубина этих реформ и сроки их 
реализации (преимущественно результативные только в следующем году) 
недостаточны для немедленной и столь необходимой реакции на критическую 
нехватку средств в государственной казне. Тем более что некоторые меры других 
разделов усилят бюджетный дефицит». 

В то же время, убежден эксперт, ключевая проблема программы не в этом. 
«Есть ли у этой программы заказчик (потребитель), есть ли политический запрос 
на предложенные реформы? Ответ на этот вопрос легко найти в действиях, 
которые декларировала, декларирует, а главное, осуществляет нынешняя власть. 
Поскольку они диаметрально противоположны заложенным в программе. Ярким 
примером этого является государственный бюджет на 2010 г. – главный документ 
в плане реализации реформ. Программа предусматривает сокращение дефицита 
бюджета в текущем году до 5,3 % ВВП с тем, чтобы при ежегодном сокращении 
его на 1 % довести дефицит до уровня 2 % ВВП в 2013–2014 гг. Вместе с тем 
реально в бюджете текущего года дефицит составляет почти 16 % ВВП. Именно 
такая сумма дефицита набегает наряду с официальной цифрой бюджета в          
57,7 млрд грн вместе с суммами расходов на рекапитализацию банков, дотаций на 
газ, суммами завышенных доходов бюджета и т. д. Складывается впечатление, что 
подготовленный документ имеет единственное назначение – Международный 
валютный фонд, возможность получения средств от него. Поскольку при условии 
отсутствия политического запроса на изменения правильные намерения так и 
останутся на бумаге, а пятилетка реформ умрет, так и не родившись», – делает 
вывод В. Пинзеник. 

Весьма умеренную оценку качества программы экономических реформ на 
2010–2014 гг. дает экс-заместитель министра финансов, президент ГО «Народні 
фінанси» А. Савченко: «С одной стороны, авторы понимают (с разной степенью 
глубины) большинство проблем нашей нереформированной за последние 10–12 
лет экономической системы. Это – большой плюс программы. Но, с другой 
стороны, дальше очень умеренных и осторожных, более того, очень общих и 
неконкретных рекомендаций и обещаний (это не реформы...) они не идут». 

М. Гончар (Центр «НОМОС»), анализируя предлагаемую реформу 
нефтегазовой промышленности, отмечает, что она «вызывает странные ощущения. 
Сектор, являющийся ахиллесовой пятой экономики и политики Украины, 
заслужил весьма скромное внимание разработчиков. Такое впечатление, что они 
руководствовались принципом умолчания или переключения внимания на другие 
направления. В качестве основных проблем нефтегазового сектора названы только 
четыре: высокая зависимость страны от импорта нефти и газа при низком уровне 
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собственной добычи (около трети от общего объема потребления в 60,9 млрд куб. 
м газа в год); риск сокращения транзита нефти и газа через территорию Украины 
вследствие износа нефте- и газотранспортных сетей; огромная нагрузка на 
госбюджет из-за критического финансового положения НАК «Нафтогаз» (долг 
НАКа в 2009-м составил 2,5 % от ВВП); малый объем и низкое качество 
нефтепереработки. О нефтепереработке практически ничего не сказано, хотя в 
Украине – шесть нефтеперерабатывающих заводов (НПЗ), способных не только 
обеспечить нефтепродуктами потребности страны, но и экспортировать 
продукцию. Нефтепроводному транспорту вообще – ноль внимания, словно его и 
нет. …Нет даже намека на необходимость проведения инвентаризации 
действующих нефте- и газодобывающих скважин и месторождений с целью 
выяснения и, если необходимо, восстановления госинтересов в этой сфере. Ни 
слова о Брюссельской декларации 2009 года о модернизации газотранзитной 
системы. И это при том, что пишется о риске сокращения транзита из-за износа 
труб! Опять же – ни слова о диверсификации поставок нефти и газа, ни слова об 
энергетической независимости».  

Не обошли вниманием обращение Президента Украины к народу и 
обозреватели СМИ. Что касается предложенной в нем программы реформ, то, по 
мнению ряда из них, в документе нет кардинально новых предложений, которые 
не рассматривались бы в Украине в годы независимости. Старые, но все еще 
актуальные предложения Президент обещает реализовать в среднесрочной 
перспективе – до конца 2012 г. Через два года возможны также реструктуризация 
НАК «Нефтегаз Украины» и «Укрзализныци» и ликвидация субсидирования в 
энергетике. На третьем этапе – к 2014 г. – планируется завершить масштабную 
приватизацию, снизить госдолю в экономике с 37 % до 20–25 %.  

Оценку реформам «от Януковича» дало и «Зеркало недели». Издание, в 
частности, отмечает: «Результат коллективного труда ученых от экономики, 
бизнесменов от власти …стал компромиссом, чтобы не сказать – паллиативом. 
По-другому, наверное, и быть не могло. Ибо над группой авторов довлело четыре 
наиболее значимых фактора. Во-первых, либеральный радикализм МВФ. Для 
услады взора которого отчасти и писалась программа. Во-вторых, консерватизм  
Н. Азарова и значительной части Кабмина, которым, с одной стороны, Президент 
отказал в статусе интеллектуального знаменосца реформ, а с другой – отвел роль 
их имплементатора. В-третьих, интересы крупного бело-голубого и триколорного 
бизнеса, а также интересы самого Президента, нешуточно вознамерившегося 
дозировать и перераспределять будущие трофеи олигархов. И, наконец, главный 
фактор: зависимость президентского рейтинга от реализации предлагаемых 
реформ. …С учетом этих четырех факторов каждый из разделов программы 
получил сильную констатирующую часть, компромиссную постановляющую и, в 
большинстве случаев, размытую практическую – в части выполнения и проверки 
результатов». 

Также «Зеркало недели» обращает внимание на то, что «из перечня сфер, 
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подпадающих под реформирование, выпал целый ряд важнейших секторов 
экономики и правил ее жизнедеятельности. Например, во всей программе вы не 
найдете упоминания о металлургии и химии – отраслях, в которых работают и от 
которых зависят миллионы, которые несмотря на тотальную «налоговую 
минимизацию» являются бюджетообразующими и при этом, из-за цены газа, 
жирнодотируемыми. Вы не найдете раздела, посвященного кричащей 
необходимости включения антимонопольных механизмов и создания условий для 
реальной конкуренции. И уж, конечно, не обнаружите попыток обеспечить 
прозрачность собственности, без которой вся борьба с монополиями, коррупцией, 
тендерными и приватизационными махинациями, цензурой и за 
конкурентоспособность – пустые слова. Не встретите четко поставленных задач, 
призванных обеспечить жизненно важное для Украины энергосбережение; не 
найдете цифр, характеризующих нынешний энергобаланс страны и показателей 
его изменения, обозначающих цель, к которой мы стремимся в 2014 г.». Зато, 
продолжает издание, «бизнес-интересы в документе просматриваются куда четче 
многих других финишных результатов. Например, шахты следует 
приватизировать до 2012 г. К этому же сроку государство избавится от облэнерго. 
Тепловые электростанции продадут до 2014-го. При этом бюджетное 
финансирование шахт до 2016 г. предопределено держать на уровне 2009-го». 

«И все же, несмотря на колоссальный скепсис оппозиции и сдержанный – 
самой команды власти; отсутствие в программе четкости целей и впечатляющего 
IQ-креатива методов – сама попытка властной команды создать подобный 
документ является позитивом», – считают в «Зеркале недели». 

Обозреватели также обращают внимание на то, что, декларируя главную 
задачу реформирования, Президент несколько раз противоречил сам себе: «Он то 
объявлял, что Украина в скором времени войдёт в число ведущих экономик мира, 
то вспоминал о плачевной ситуации в стране и предупреждал слушателей, что нас 
ждут «тяжёлые испытания».  

Как пишет «Сегодня» в статье «План Януковича», в программе много 
непопулярных мер, которые давно требовал ввести МВФ. Среди плюсов 
отмечается создание зоны свободной торговли с ЕС и Россией, уменьшение 
количества разрешений для предпринимателей и введение налоговых каникул для 
малого бизнеса.  

В СМИ также встречается довольно детальный анализ заявления Президента 
В. Януковича о том, что за десять лет Украина войдёт в двадцатку развитых стран 
мира. Обращается внимание на то, что в рейтинге Всемирного банка, где в 
качестве универсального мерила развития взят годовой национальный доход, 
разделённый на численность населения, Португалия занимает лишь 50-ю 
позицию, Япония на 30-м месте, в двадцатку не входят даже Франция с 
Германией, Украина – на 125-й строчке рейтинга. Таким образом, обозреватели 
высказывают сомнения в реальной возможности для Украины в течение десяти 
лет осуществить запланированный рывок.  
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Также некоторые СМИ отмечают, что заявление В. Януковича относительно 
экспортно-сырьевой модели прозвучало несколько декларативно, поскольку 
финансовой основой Партии регионов являются люди, бизнес которых построен 
именно на данной модели. В то же время сама программа реформ является не чем 
иным, как попыткой просто сбалансировать сферу государственных финансов. 

Что касается западных экспертов, то общая направленность на 
реформирование Украины вызывает сдержанное одобрение.  

В частности, немецкий политолог А. Рар, комментируя обращение            
В. Януковича к народу, отметил: «Мне кажется, у Януковича было правильное 
выступление. Нужно расставить точки над «і». Есть понимание того, что в стране 
будет происходить ближайшие 4 года. И с экономической точки зрения будет 
нормализация отношений». «У Януковича есть большой кредит доверия на 
проведения экономических реформ. Для этого есть достаточно большая 
критическая масса», – подчеркнул эксперт. 

В то же время в МВФ считают слишком общим план реформ, предложенный 
руководством Украины. Об этом, в частности, заявил постоянный представитель 
МВФ в Украине М. Альер на презентации программы реформ в Администрации 
Президента. «Этот отчёт даёт комплексный анализ проблем, с которыми 
сталкивается Украина, однако рекомендации являются слишком обобщёнными, 
чтобы гарантировать, что они обеспечат решение существующих проблем. Важно, 
чтобы детализированный план действий усиливал план реформ, предлагая более 
амбициозный план-график имплементации реформ», – заявил М. Альер. 

Довольно скептически оценивает перспективы реформ в Украине 
руководитель киевского представительства немецкого Фонда Конрада Аденауэра 
Н. Ланге. Он высказал мнение, что Украина не продвинется вперёд без 
внутриполитических, экономических и социальных реформ, но они сомнительны 
при нынешней власти. «Мы уже много слышали о реформах, но пока что не 
видели ни конкретного плана реформ, ни шагов в этом направлении. Мне кажется, 
что это большое, гетерогенное правительство не может быть здесь особо 
полезным», – заявил он. 

Эксперт отметил: «Опыт свидетельствует, что для успешного продвижения 
реформ нужна относительно маленькая команда, которая бы придерживалась 
чёткого курса». «Сейчас мы имеем, например, трёх министров, а то и больше, 
которые отвечают за экономику. Все они имеют разную политическую почву. Они 
были выдвинуты разными партиями и, возможно, представляют разные 
экономические группы. Наверное, следует ожидать, что как только речь зайдёт о 
конкретных проектах реформ, эти члены правительства начнут спорить между 
собой», – предполагает Н. Ланге. «Я настроен не очень оптимистично в 
отношении решительного начала воплощения в жизнь необходимых реформ», – 
признался он. 

В целом же большинство экспертов, анализируя экономическую 
составляющую обращения Президента Украины к народу, сходятся во мнении, что 
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В. Янукович решил воспользоваться «победным заделом» и предложить реформы 
со значительной либеральной составляющей. Процесс же трансформации 
«крепкого хозяйственника» в политика-либерала зачастую объясняется не 
высокой миссией, а тем, что В. Янукович хорошо понимает: у него нет времени на 
промедление и эксперименты, которые не найдут поддержки у международных 
финансовых организаций. Кроме того, первые результаты предложенных 
Президентом реформ граждане Украины должны ощутить уже осенью текущего 
года, в противном случае нынешний довольно высокий уровень популярности 
Партии регионов будет снижаться. 

 
 

АКТУАЛЬНА ПРЕС-КОНФЕРЕНЦІЯ 
 

С. Горова, влас. кор. СІАЗ 

 
Святкування ювілею Софійського собору –  дискусія триває 

 
Президент України В. Янукович підписав Указ № 682/2010 Про відзначення 

1000-річчя заснування Софійського собору. Проте, на прес-конференції в 
інформаційному агентстві УНІАН докт. іст. наук О. Толочко (Інститут історії 
України НАН України) заявив, «нам пропонують святкувати ювілей на підставі 
непорозумінь і помилок».  

За його словами, «софіївські мудреці» наполягають на існуванні джерела, в 
якому зафіксована дата 1011 рік. Це – напис виконаний на підпружних арках 
центрального куполу Софійського собору Митрополитом Петром Могилою на 
честь першого оновлення Софії в XVII столітті (точніше – в 1634 р.). «Чому ми 
мусимо вірити свідченням XVII століття, коли навіть свідчення ХІ ст. видаються 
цими дослідниками (авторами нової хронології – ред.) не автентичними. Що таке в 
XVII сторіччі відбулося, що робить цей напис значно важливішим, ніж всі 
літописи, хроніки та інші згадки?», – говорив О. Толочко. 

Автори нової хронології наполягають на існуванні дати – 1011 рік. Проте, 
дана дата з’явилася в написі під час першої реставрації Собору, що відбувалася в 
середині ХІХ ст. з 1843 по 1853 рік. Про це говорять свідчення учасників 
реставрації. Отже, підкреслив О. Толочко, «дата 1011 рік це – не просто 
недостовірна дата, вона являє собою один з курйозів ранньої антикварної 
традиції».  

І. Дорофієнко (корпорація «Укрреставрація») у своєму виступі зазначила: 
«Коли ми досліджували портрети сім’ї Ярослава Мудрого за допомогою дуже 
сучасних методів рентгенівської емісії та інших, то ми побачили, що мізерна 
кількість автентичної фрески залишилось, а все інше – пізніші нашарування». 
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Г. Івакін (Інститут археології НАН України) переконаний, що автори нової 
хронології штучно наближають хронологію Софії до Десятинної церкви. Проте, за 
його словами, розкопки останніх років виявили, що планувальна структура в цих 
пам’ятках зовсім різна. Абсолютно різна цегла. Аналізи показують відмінність і 
інших матеріалів.  

«Дата – 4 листопада 1011 року – результат свавільних домислів», – говорив 
він. У знаменитому Мстиславовому Євангелії початку ХІІ століття мова йде лише 
про освячення Софійського собору, що відбулося 4 листопада Митрополитом 
Єфремом. Немає ні слова про заснування Собору та 1011 р. Згадка про Єфрема 
повністю руйнує версію 1011 р., адже обидва Митрополити Єфрема, які відомі в 
джерелах, жили і працювали у другій половині ХІ століття, тобто, не мають 
ніякого відношення до Володимира. Співробітники музею-заповідника в усіх 
цитатах згадку про Митрополита просто викидають. Таким чином, 
фальсифікується історичне джерело та вводиться в оману суспільство.  

Як аргумент не на користь авторів нової хронології Г. Івакін також відзначив, 
що ніколи на Русі не розпочиналося будівництво так пізно (в листопаді. – Авт.). 

Слід зазначити, що на сайті http://lb.ua розміщена відповідь Н. Нікітенко 
(д.і.н., професор, заввідділом науково-історичних досліджень «Софії Київської») 
на публікацію О. Толочка «Нова хронологія» Софійського собору завдасть 
непоправної шкоди», де вона зазначає: «На відміну від О. Толочка, не вважаю 
наукові баталії «бурею в склянці води», натомість сприймаю такою «бурею» всю 
цю кампанію, мета якої доволі прозора: «громадськість мусить бути 
поінформована про загрозливі перспективи» відзначення в 2011 р. 1000-річчя 
Софії Київської. І робиться це для того, аби даного святкування, ініційованого 
Національним заповідником «Софія Київська», суспільство боялося, державні 
інституції йому «не потурали», а українські ЗМІ його «не підтримували»: мовляв, 
«подібне святкування завдасть непоправної шкоди». При цьому наш опонент 
вдається до патетики: «Чи це та ціна, яку ми готові заплатити за задоволення 
амбіцій декількох осіб?». Ось воно, виявляється, в чому справа – в амбіціях… Але 
ж про які амбіції можна було говорити 10-15 років тому, коли я обґрунтувала цю 
дату в своїх дисертаціях, книжках і статтях? А сьогодні вона підтвердилася 
завдяки унікальним знахідкам дуже давніх датованих графіті на стінах Софії. 
Завважу, що запропоноване мною датування відрізняється від літописного аж на 
… 6 років. І це визнано суспільною загрозою! Що ж тоді казати про грандіозне 
святкування в 1982 р. 1500-річчя Києва, ініціатором якого виступив П. Толочко? 
Визначивши з такою точністю вік Києва, він тепер говорить, що ми «с 
празднованием 1500-летия, похоже, поспешили лет на 100». І чомусь не бачить в 
тому жодної крамоли». 

Наукова дискусія триває, а тим часом країна поки що готується, відповідно до 
указу Президента, відзначити ювілей заповідника на державному рівні вже в 
наступному році.  
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ЗАКОНОДАВЧА ВЛАДА 
 
Спикер В. Литвин считает недопустимым принятие Кабмином на себя 

полномочий Верховной Рады. 
«Можно приветствовать сам факт того, что, в конце концов, от разговоров о 

необходимости принятия экономической конституции страны, которым есть 
Бюджетный кодекс и Налоговый кодекс мы перешли к практическим действиям», 
– сказал В. Литвин. 

Он отметил, что идеи, подходы и основные позиции, содержащиеся в 
проектах этих законов, широко обсуждались, в том числе, на Совете регионов и на 
заседании Консультативно-совещательного совета по вопросам местного 
самоуправления при Председателе Верховной Рады. 

В то же время, по словам спикера, доминирующей в этих законопроектах 
является точка зрения Кабмина. 

«В них отражено стремление правительства взять на себя конституционные 
полномочия Верховной Рады, чего никогда не будет, по крайней мере, пока я 
спикер. Все будут заниматься своей работой», – заявил В. Литвин. 

По его прогнозам, эти документы будут серьезно доработаны. 
В. Литвин считает, что при условии доминирования одной позиции, в 

законопроект будет предложено такое огромное количество поправок, что «его 
просто разорвут» (ПАРЛАМЕНТ: Украинский политический tabloid 
(www.parlamentua.com). – 2010. – 19.06). 

 
*** 

Спикер В. Литвин не подпишет постановление о создании комиссии по 
законности выделения радиочастот телеканалам, пока представители всех 
фракций не подадут в ее состав свои кандидатуры. 

Об этом он заявил, выступая в клубе творческой интеллигенции в Киеве. 
«Не могу подписать постановление, поскольку оппозиционные фракции не 

подали своих представителей», – сказал В. Литвин. 
«Вместо этого они будут инициировать комиссии с широким спектром 

деятельности по свободе слова. Но я боюсь, что, в свою очередь, часть фракций 
коалиции, либо вся коалиция, не дадут туда своих представителей, и мы будем в 
тупике», – добавил он (ПАРЛАМЕНТ: Украинский политический tabloid 
(www.parlamentua.com). – 2010. – 22.06).  

 
*** 

Иск компании RosUkrEnergo в отношении Украины не мог быть подан без 
договоренностей с властью. Об этом заявил глава комитета Верховной Рады по 
вопросам национальной безопасности и обороны, лидер партии «Гражданская 
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позиция» А. Гриценко. 
«Фактически один из членов команды В. Януковича – Д. Фирташ – отсудил у 

Украины 12,1 млрд куб. м газа и 200 млн долл. Это удар по бюджету около            
24 млрд грн», – сказал А. Гриценко. 

По его мнению, «если бы В. Янукович хотел поставить барьер на пути такого 
решения, он нашел бы убедительные аргументы, чтобы Д. Фирташ не судился». 

Также А. Гриценко заявил, что можно лишь предполагать, «в каком 
соотношении кто получит эти деньги». «Из нынешней властной команды и из тех, 
кто работал в RosUkrEnergo», – добавил он (ПАРЛАМЕНТ: Украинский 
политический tabloid (www.parlamentua.com). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Первый заместитель председателя Комитета Верховной Рады Украины, 
народный депутат от Партии регионов М. Луцкий называет необоснованной 
критику лидера партии «За Украину!» В. Кириленко о намерении 
Министерства образования и науки вместе с коалицией ввести обязательное 
дошкольное образование, сообщили в Партии регионов. 

М. Луцкий отметил, что главными аргументами «против» такого образования 
называют отсутствие достаточного количества детских дошкольных учреждений и 
достаточного количества средств для бюджетного обеспечения одного места в 
детсаду. При этом народный депутат заметил, что «удивлен такой реакцией 
Кириленко, поскольку не может вспомнить ни одной успешной реформы в сфере 
образования, пока тот находился в должности вице-премьер-министра по 
гуманитарным вопросам».  

М. Луцкий добавил, что введение 12-летней системы обучения приведет к 
тому, что школьники будут учиться в две смены из-за нехватки помещений. «А 
новые школы никто не будет строить, так же как никто и не будет достраивать 
дополнительные этажи в школах», – сказал депутат (Главком: Новости 
политики и экономики (glavcom.ua). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Вице-премьера В. Сивковича обвиняют в рейдерском захвате земель. Об 
этом заявил с трибуны Верховной Рады депутат-«регионал» В. Ярощук. 

«Мне стали известны факты участия вице-премьера по силовым вопросам         
В. Сивковича в операциях, которые не отвечают высокому статусу 
госслужащего... К нам поступила информация о неоднократном вмешательстве В. 
Сивковича в работу судебных и правоохранительных органов путем угроз и 
принуждения с целью овладения государственных имуществом», – заявил 
депутат. 

По его словам, В. Сивкович как председатель комиссии по противодействию 
незаконному поглощению и захвату предприятий использует эту должность 
«прямо противоположно ее назначению». 



 18

«Он оказывает содействие рейдерству, крышует захват предприятий, 
направляет рейдеров на те или иные предприятия, активно применяет телефонное 
право в работе с судьями», – заявил В. Ярощук (ПАРЛАМЕНТ: Украинский 
политический tabloid (www.parlamentua.com). – 2010. – 18.06).  

 
*** 

В стране не должно быть полной неприкосновенности нардепов. Об этом 
в эфире одного из телеканалов заявил народный депутат от фракции НУ – НС           
А. Яценюк.  

«Я выступаю за ограничение абсолютной депутатской неприкосновенности. 
Это правильно, это по-европейски. Полной неприкосновенности от суда и 
правоохранительной системы в этой стране не должно быть ни у кого», – сказал  
А. Яценюк. 

Вместе с тем он подчеркнул, что это также касается Президента Украины и 
всех судей (Главком: Новости политики и экономики (glavcom.ua). – 2010. – 
22.06).  

 
*** 

Президент В. Янукович и Партия регионов строят авторитарную модель 
украинской демократии. Об этом заявил нардеп от НУ – НС А. Яценюк в эфире 
одного из телеканалов. 

«У меня нет сомнений, что Президент В. Янукович вместе с Партией 
регионов сейчас строят авторитарную модель украинской демократии. У меня нет 
никакого сомнения, и я вижу, как это все движется», – отметил он.  

«Только многие из этих людей плохо учили физику, они не знают, что чем 
тверже материал, тем более он хрупок. Чем более монолитной будет власть, чем 
тверже металл, он обязательно рано или поздно лопнет», – добавил А. Яценюк. 

По его мнению, в обществе понимание этого придет «когда они дойдут до 
каждого отдельно взятого дома»: «Они это уже сделали». А. Яценюк напомнил, 
что в проекте Налогового кодекса «налоговой администрации дали право на 
любые проверки в жизни непосредственно каждого налогоплательщика». «То есть 
эти хорошие ребята, с погонами государственной налоговой администрации, 
теперь при новом демократическом режиме могут зайти к вам в дом и провести 
просто обыск», – отметил нардеп (Главком: Новости политики и экономики 
(glavcom.ua). – 2010. – 22.06).  

 
*** 

Лидер политической партии «Фронт перемен», народный депутат 
Украины А. Яценюк внес в Верховную Раду проект постановления о 
проведении 14 сентября парламентских слушаний на тему: «Бюджетная и 
налоговая реформа в Украине: перспективы и угрозы».  

В пояснительной записке отмечается, что 17 июня 2010 г. Верховная Рада 
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приняла в первом чтении проекты Налогового и Бюджетного кодексов Украины. 
Комитету по вопросам налоговой и таможенной политики поручено в 14-дневный 
срок обобщить предложения и поправки в этих кодексов для принятия их в целом. 

«Такая поспешность в принятии указанных кодексов, затрагивающих права и 
интересы всех граждан Украины, субъектов хозяйствования и органов власти, 
является нецелесообразной», – заявил А. Яценюк. 

В связи с этим он предлагает: провести 14 сентября парламентские слушания, 
продлить до 28 сентября 2010 г. срок возможного внесения народными 
депутатами соответствующих предложений и поправок к проектам кодексов, 
поручить соответствующим главным комитетам при подготовке ко второму 
чтению проектов кодексов учесть результаты парламентских слушаний. 

А. Яценюк также предлагает предусмотреть прямую трансляцию 
парламентских слушаний на Первом общенациональном канале НТКУ и Первом 
общенациональном канале НРКУ (Главком: Новости политики и экономики 
(glavcom.ua). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

По словам народного депутата от Партии регионов М. Чечетова, сессия 
Верховной Рады будет продлена до 13–14 июля.  

Он отметил, что до парламентских каникул будет принят во втором чтении 
Налоговый и Бюджетный кодексы. 

«Эти документы будут подписаны Президентом, опубликованы и введены в 
действие, и на основе Налогового и Бюджетного кодексов будет сформирован 
бюджет на следующий год, который будет внесен правительством, согласно 
Конституции, до 15 сентября», – отметил М. Чечетов (Версии.com 
(www.versii.com). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Народный депутат от БЮТ А. Шкиль отметил, что в БЮТ никаких 
споров или ссор нет, хотя есть определенная напряженность, вызванная 
переходом депутатов в коалицию. Об этом он сказал, комментируя информацию 
о том, что у лидера БЮТ Ю. Тимошенко возник конфликт с ее соратником            
А. Турчиновым, а также, что многие депутаты от БЮТ переживают, что не 
попадут в списки.  

«До выборов в парламент еще более двух лет, поэтому говорить о местах в 
списках не стоит. Никакого напряжения по поводу этого не чувствую», – сказал             
А. Шкиль.  

Он также отметил, что определенная острота во фракции есть, поскольку 
происходят переходы, реформирование политической партии «Батькивщина». «Все 
это происходит не без эмоций, но никаких споров или ссор нет», – отметил А. Шкиль. 
(Главком: Новости политики и экономики (glavcom.ua). – 2010. – 21.06).  
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*** 
Народный депутат от фракции БЮТ В. Бондаренко не исключает, что 

изменения в избирательное законодательство будут приняты 3 сентября. 
«Изменения в избирательное законодательство будут приняты в последний момент, 
чтобы лишить соперников возможности переориентироваться, поэтому это будет 
делаться третьего сентября, потому что как раз еще в этот день можно принимать 
определенные изменения, хотя и за день до выборов могут это сделать», – отметил 
политик. 

По его мнению, с помощью «тушек» будет организована такая игра, чтобы 
исключить любую возможность Ю. Тимошенко принимать участие в этих 
выборах (PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 22.06).  

 
 

ВИКОНАВЧА ВЛАДА 
 
Президент України В. Янукович відбув з робочою поїздкою до Запорізької 

області.  
У Запоріжжі під головуванням глави держави відбудеться розширене 

засідання регіонального комітету економічних реформ. 
Також планується, що у Запоріжжі Президент огляне будівництво нових 

мостових переходів через Дніпро та відвідає Дніпровську гідроелектростанцію. 
В. Янукович, окрім того, ознайомиться з планами розвитку історико-

культурного комплексу «Запорозька Січ» на острові Хортиця (Офіційне 
інтернет-представництво Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. 
– 22.06).  

 
*** 

Глава держави зустрівся з президентом Світового Конгресу Українців           
Є. Чолієм та генеральним секретарем СКУ С. Романівим. 

В. Янукович подякував гостям за ініціативу зустрічі. «Я дійсно мав бажання 
зустрітися з керівництвом Світового Конгресу Українців. Вважаю, що це – 
провідне об’єднання всіх громадських організацій української діаспори», – 
підкреслив Президент. 

Глава держави наголосив на потребі покращення співпраці з українцями 
всього світу. «Вважаю, що зараз вкрай необхідно організувати співпрацю з вами, з 
іншими очільниками світової української діаспори таким чином, щоб забезпечити 
піднесення іміджу України в світі. Це дуже важливо. Я вважаю, що це наша з вами 
спільна справа», – сказав В. Янукович. 

Президент також відзначив, що хотів би почути думку представників 
української діаспори про життя сучасної України та відповісти на їхні питання. 
«Ви знаєте, що новин в Україні багато, вони по-різному трактуються, але дуже 
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важливо, щоб ви особисто від мене почули, яким я бачу зараз наше майбутнє, що 
треба робити для того, щоб Україна стала сильнішою, а люди жили в Україні 
краще». 

В. Янукович підкреслив, що відповідні заходи вже розроблені і 
реалізовуються. Вони спрямовані на благо українського народу. «Я маю такий 
план дій, я його виконую поступово. По-різному можна до нього ставитись, але 
враховуючи те, що мене обрав український народ і я отримав від нього 
повноваження, я дію зараз, намагаюсь діяти так, як цього бажали і бажають люди 
– в інтересах українського суспільства». 

Президент Світового Конгресу Українців Є. Чолій у свою чергу подякував 
Вікторові Януковичу за надану можливість зустрітися та поспілкуватися з ним 
уже як Президентом України. Він вручив главі Української держави Меморандум 
«Про важливі питання, що стосуються України та української діаспори».  

Було обговорено низку важливих питань. Співрозмовники домовилися про 
системний діалог (Офіційне інтернет-представництво Президента України 
(www.president.gov.ua). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Президент Украины В. Янукович заявил, что Украине выгодно 
объединение авиастроительных компаний с Россией. 

По его словам, от объединения усилий двух стран будет ощутимый эффект, и 
в ближайшее время проект будет представлен. 

«Мы, естественно, будем искать пути, как объединить наши 
авиастроительные компании, авиастроительные комплексы. Нам это выгодно. Мы 
стремимся к тому, чтобы строить серийные самолеты, а не единичные. Мы 
заинтересованы в увеличении объемов выпускаемой готовой продукции», – заявил 
глава украинского государства. 

По словам В. Януковича, Россия и Украина уже ведут совместные проекты в 
авиастроении, при этом каждая из сторон участвует «приблизительно по 50 % в 
выпуске комплектующих для каждого самолета». При этом, как отметил 
украинский лидер, есть возможность собирать отдельные модели на территории 
Украины, отдельные – на территории России. 

В. Янукович также рассказал о сотрудничестве с Россией в газовой сфере, 
намерении модернизировать газотранспортную систему Украины и возможности 
участия в этом Москвы.  

Отвечая на вопрос о том, какие страны будут задействованы в модернизации 
украинской ГТС и предлагает ли Украина России долю в ГТС в обмен на отказ от 
строительства одного из обходных газопроводов, В. Янукович сказал, что о 
конкретных формах сотрудничества говорить пока рано (Утро-Украина 
(www.utro.ua). – 2010. – 22.06).  
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*** 

Президент України В. Янукович і Прем’єр-міністр М. Азаров під час своєї 
традиційної щотижневої зустрічі обговорили підсумки 100 днів роботи уряду і 
домовилися про участь глави держави у розширеному засіданні Кабінету 
Міністрів у середу, 23 червня, де буде проаналізована програма уряду, 
спрямована на подальшу реалізацію реформ, ініційованих Президентом. 

Глава держави і голова уряду обговорили підсумки роботи протягом 5 
місяців, відзначивши, що країна добилася за цей період 6,1 % росту ВВП. 

Також йшлося про те, щоб у новому Податковому кодексі врахувати 
побажання бізнесу, і бюджет на 2011 р. планувати, вже виходячи з нового 
Податкового кодексу (Офіційне інтернет-представництво Президента 
України (www.president.gov.ua). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Главным итогом работы правительства за 100 дней Премьер-министр 
Украины Н. Азаров считает стабильность работы и готовность 
противостоять второй волне кризиса, если такая будет. Об этом он заявил в 
эфире телеканала «1+1». 

Отвечая на вопрос, ожидает ли правительство второй волны кризиса, 
Премьер-министр сказал: «Мы ничего не ожидаем. Мы к ней (новой волне 
кризиса. – Ред.) готовы» (MIGnews.com.ua (www.mignews.com.ua). – 2010. – 
21.06). 

 
*** 

Кабмин отменил постановлением решение предыдущего правительства о 
создании сети аптечных учреждений Украинского государственного 
предприятия почтовой связи «Укрпочта».  

Текст соответствующего постановления № 455 от 16 июня за подписью 
Премьер-министра Украины Н. Азарова размещен на Правительственном портале 
(УРА-Информ (http://ura-inform.com). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Украина пока не будет возвращать компании RosUkrEnergo ни деньги, ни 
газ. Об этом в эфире телеканала ТВі заявил глава Администрации Президента 
Украины С. Левочкин. 

«Никаких денег сейчас, и никакого газа Украина возвращать не собирается», 
– заявил С. Левочкин. 

Он уточнил, что Киев будет ждать официальных документов из 
Стокгольмского суда, и после этого Кабмин примет решение о «тактике 
дальнейших действий» (Интернет-обозрение Главное (glavnoe.kharkov.ua). – 
2010. – 21.06).  
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*** 

Правительство собирается провести аудит Укравтодора и 
государственных банков.  

Об этом заявил глава Администрации Президента С. Левочкин в фире 
программы «Черное и белое» на телеканале ТВі. 

«Сейчас правительство в стадии подписания контракта с крупной 
аудиторской компанией на, если я не ошибаюсь, аудит Автодора и 
государственных банков», – сказал он, добавив, что это будет компания из 
«большой четверки». 

Комментируя вопрос проведения аудита деятельности правительства            
Ю. Тимошенко компанией Trout Cacheris, PLLC, С. Левочкин отметил: «Компания 
должна показать уровень дел в тех структурах, которые будут проверяться этой 
компанией, нулевую отметку вывести». 

Одним из результатов аудита, по словам главы Администрации, будет 
«правовая оценка действиям, если что-то было использовано не по назначению, 
неэффективно». 

«Я считаю, что одним из результатов мог бы быть и возврат средств, если 
будет установлено, что такие средства похищались и были вывезены с территории 
Украины», – сказал он. 

С. Левочкин подчеркнул, что результаты будут представлены правительству 
Украины после аудита: «Никаких промежуточных данных и контактов с 
аудитором ни Администрация Президента, ни правительство не ведут». 

Также он заявил, что стоимость аудита не разглашается, потому что «это 
условия контрактов аудитора с правительством» (Соцinform.net 
(http://socinform.net). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Голова Антимонопольного комітету України О. Костусєв і президент 
Українського союзу промисловців і підприємців А. Кінах підписали договір про 
співпрацю, мета якого – співпраця організацій з розвитку і реалізації 
конкурентної політики на ринках України, створення сприятливих умов для 
розвитку підприємництва в Україні.  

Договором передбачено, що сторони, які підписалися, проводитимуть 
консультації та обмін інформацією про стан ринків, співробітничатимуть під час 
розробки регіональних і галузевих програм ринкових реформ, виступатимуть із 
спільними законодавчими ініціативами з питань розвитку конкуренції, 
конкурентної політики і демонополізації економіки, розроблятимуть пропозиції 
щодо заходів, спрямованих на розвиток підприємництва і конкуренції. 

Крім того, сторони поширюватимуть серед підприємців і споживачів 
інформацію про законодавство з питань захисту економічної конкуренції, а також 
сприятимуть розробці і реалізації міждержавних проектів і програм, а також 
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співпраці з державними органами і неурядовими організаціями інших держав і 
міжнародних організацій у питаннях захисту економічної конкуренції (Західна 
інформаційна корпорація (www.zik.com.ua). – 2010. – 22.06).  

 
*** 

Инициированная в Украине судебная реформа, послужит основой для 
интеграции государства в Европейский Союз. Такое мнение высказал посол 
Великобритании в Украине Ли Тернер в ходе встречи с министром юстиции 
Украины А. Лавриновичем. 

По словам посла, Лондон внимательно следит за шагами Украины, которые 
предпринимаются в рамках судебной реформы, инициированной Президентом В. 
Януковичем. Это обусловлено тем, что Великобритания считает наше государство 
важной европейской страной.  

Кроме того, Ли Тернер подчеркнул, что британская сторона удовлетворена 
тем, что при работе над проектом судебной реформы Украина учла рекомендации 
Венецианской комиссии. «Это очень красивый шаг вперед. Великобритания 
приветствует интенсивный диалог между Украиной и Венецианской комиссией», 
– сказал дипломат. 

Со своей стороны А. Лавринович сообщил, что сегодня в Украине ведется 
реальная работа в направлении обеспечения европейских стандартов. В частности, 
в украинском обществе нет ни одного сегмента, который бы отрицал 
необходимость реформирования судебной системы. Министр назвал судебную 
систему «самым проблемным звеном в государственной власти».  

А. Лавринович также заверил британского посла в том, что действующая 
власть максимально сконцентрировала свои усилия на реформировании судебной 
системы в стране. Эта реформа, по мнению главы Минюста, станет существенным 
шагом общего реформирования государственного управления, инициированного 
Президентом Украины (УРА-Информ (http://ura-inform.com). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Министр по вопросам ЖКХ Ю. Хиврич считает «оправданным» решение 
Киевской городской государственной администрации о повышении тарифов 
на тепло и горячую воду с 1 июля 2010 г. Об этом он сообщил в ходе брифинга. 

«Это предложение руководства КГГА. Мы его посмотрели. Мы считаем, что 
это решение сегодня оправдано», – отметил Ю. Хиврич. 

Также министр добавил, что на сегодня уровень расчетов киевлян за 
потребленную тепловую энергию составляет 70–74 % (Обком (www.obkom.net.ua). 
– 2010. – 22.06).  

 
*** 

Не можна приймати рішення щодо змін до Конституції кулуарно, 
Конституція повинна прийматися в результаті консенсусу всього 
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суспільства: і правого, і лівого берега України. Таку впевненість висловив в ефірі 
одного з українських телеканалів глава Адміністрації Президента України            
С. Льовочкін. 

«Не секрет, що в опозиції є аналогічні законопроекти, що ця робота з 
удосконалення Конституції – вона ведеться науковими установами та багатьма з 
політичних центрів, центрів політичних досліджень. Я вважаю, це нормальний 
процес абсолютно – те, що люди працюють над удосконаленням національного 
закону. Це чудово», – підкреслив він.  

 «Що стосується технологій прийняття змін до Конституції, або нової 
Конституції, моє найглибше переконання полягає в тому, що нова Конституція 
може бути проектом суспільного консенсусу, і тільки консенсусу всіх політичних 
сил, правої і лівої частин України», – зазначив чиновник.  

 За його словами, тільки в такому випадку ці зміни можливо приймати, тільки 
тоді вони стануть загальнонаціональним продуктом. «А от коли це робиться якось 
кулуарно, або коли це робиться на етапі якихось переломних моментів у житті 
країни, чи то виборів, чи то зміни владної команди, як це було в 2005 році, – то 
завжди виникають потім якісь шорсткості, які на практиці перетворюються вже у 
великі подряпини, а іноді і в рани», – зауважив глава АП. 

 Він також підкреслив, що на даний момент всі без винятку політичні сили 
стоять на тому, що Конституцію потрібно змінювати. «У перспективі, поза 
сумнівом, цією роботою потрібно буде займатися», – упевнений С. Льовочкін 
(Фундацiя «Вiдкрите суспiльство» (deputat.org.ua). – 2010. – 21.06).  

 
 

ПОЛІТИКА 
 
Политолог В. Карасев не исключает, что в Партии регионов 

формируются новые группы влияния, в которые войдут перебежчики из 
оппозиции. 

«Сейчас коалиция находится во внутренне нестабильном состоянии, но 
главное, что ПР начинает немножко трещать. Бизнес-интересы разводят 
некоторые группы в этой партии, формируются новые группы влияния. 
Некоторые из молодых «регионалов» уже нацелились на пост премьер-министра и 
начинают консолидировать своих сторонников не только внутри Партии регионов 
– это как раз сделать крайне трудно, – но и за счет мигрантов из бывшей 
оппозиции», – сказал В. Карасев. 

«Начинается перегруппировка политических сил, партийной структуры. 
Очевидно, пойдут формирования новых партий. Та же партия С. Тигипко. Почему 
бы некоторым коалиционерам не попробовать себя в списках тех партий, которые 
могут получить место в будущем парламенте? Вот сегодня начинают на 
индивидуальном и групповом уровне искать себе новые партийные крыши», – 
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предположил политолог. 
В. Карасев назвал переход «нунсовцев» в большинство следствием 

рассыпания НУ – НС. 
«В состоянии рассыпания долго находиться невозможно. Нужно делать 

какой-то выбор. С Ю. Тимошенко они не видят перспектив, в самостоятельном 
плавании тоже. 

Выбирают коалицию, ибо верят, что сегодня других вариантов для своих 
личных, политических и экономических интересов нет. Нужно позаботиться о 
дальнейшей карьере», – отметил В. Карасев. 

Политолог также не исключает, что и в дальнейшем коалиция будет 
пополняться перебежчиками из оппозиции (ПАРЛАМЕНТ: Украинский 
политический tabloid (www.parlamentua.com). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Член фракции Коммунистической партии Л. Грач обвиняет Президента 
В. Януковича и Партию регионов в попытках построить авторитарный 
режим. 

Об этом он сказал в эфире телекомпании ICTV 21 июня. 
«Если мы сегодня все независимо от политической принадлежности, цветов и 

так далее не станем на дороге такого страшного явления как тотальный 
авторитаризм, который собственно уже проявился в кадровой политике и всех тех 
законах, которые протаскивают «регионалы», в их поведении политического 
бонапартизма, будет страшный итог», – сказал Л. Грач. 

По его словам, представители ПР принуждают мэров ряда городов, в 
частности в Крыму, которые имеют высокий уровень поддержки в 
территориальных общинах, вступать в партию. 

«Все идет к тому, чтобы 31 октября завершить на юго-востоке Украины 
создание авторитарного режима путем захвата правдами и неправдами, 
изменением закона, применением административного ресурса, огромных 
денежных средств для того, чтобы установить в местных органах власти свою 
диктатуру», – добавил депутат. 

Он подчеркнул, что перед поддержкой В. Януковича во втором туре 
президентских выборов КПУ взяла с него ряд обязательств, которые он обещал 
выполнить после вступления на пост главы государства. 

«К большому сожалению, Виктор Федорович после избрания 
продемонстрировал глухоту, слепоту и значительную часть тех обязательств, из-за 
которых поддержала его Компартия, и не думает выполнять», – возмутился 
парламентарий. 

Л. Грач назвал ошибкой поддержку Компартией В. Януковича во втором туре 
и вступление фракции в одну коалицию с ПР(Обком (www.obkom.net.ua). – 2010. – 
22.06).  
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*** 
Лидер крымских коммунистов Л. Грач считает, что сейчас опасно 

ставить вопрос о депутатской неприкосновенности. Об этом он заявил в 
эфире одного из телеканалов. 

«Мы уже ощутили, что такое авторитаризм в 2010 г. в Украине... Давайте тех, 
кто еще в «тушек» не превратился, таким путем загоним вначале в стадо тушек, а 
потом их переработаем в тушонки, чтобы их и за людей не считать... В связи с 
этим самое опасное, мне кажется, в этом созданном политическом и правовом 
беззаконии, поставить в повестку дня вопрос лишения депутатской 
неприкосновенности, так как, по сути, после этого начнется не просто 
авторитаризм, а сам тридцать седьмой год постучит после 31 октября, что 
называется, в окна и двери», – заявил Л. Грач (Главком: Новости политики и 
экономики (glavcom.ua). – 2010. – 22.06).  

 
*** 

Необходимость проведения реформ по модернизации социально-
экономической системы в Украине поддерживают 87 % ее жителей во всех 
регионах. Об этом говорится в презентованном отчете о результатах опроса 
социологической группы «Рейтинг». 

Согласно отчету против реформ выступает только 4 % опрошенных, и еще          
9 % не определились в данном вопросе. При этом, по мнению участников опроса, 
более всего в реформировании нуждаются здравоохранение – 77 %, сельское 
хозяйство – 66 %, ЖКХ – 62 %, пенсионная система – 58 %, промышленность –        
54 %, образование – 48 %, судебная система – 44 %, налоговая сфера – 42 %, 
правоохранительные органы – 41 %. 

Вместе с тем только треть опрошенных знакомы с положениями программы 
реформ «Зажиточное общество. Конкурентоспособная экономика. Эффективное 
государство», представленной Президентом Украины В. Януковичем в июне        
2010 г., а половина из знающих о ее существовании «слышали, но ничего 
конкретного сказать не могут» (МинПром – информация бизнес-класса 
(minprom.com.ua). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Комитет защиты предпринимательства при оппозиционном 
правительстве подготовил предложения к проекту Налогового кодекса и 
просит представителей власти учесть их с целью сохранения упрощенной 
системы налогообложения для малого бизнеса. 

Как сообщает пресс-служба БЮТ, такие предложения к проекту Кодекса 
председатель Комитета защиты предпринимательства при оппозиционном 
правительстве О. Продан передала вице-премьер-министру С. Тигипко. 

По словам О. Продан, эти предложения предусматривают сохранение 
единого налога для оптовой торговли, интернет-торговли, ІТ-услуг, 
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внешнеэкономической деятельности, бухгалтерских услуг, рынков до 100 
торговых мест и ряду других видов деятельности, которые правительственным 
законопроектом теряют право использования упрощенной системы 
налогообложения. 

Кроме этого, по словам О. Продан, Комитет защиты предпринимательства 
предлагает изъять из проекта Налогового кодекса ряд норм, которые ухудшают 
работу плательщиков единого налога, в том числе норму относительно 
обязательности кассовых аппаратов для всех физических лиц. 

О. Продан также предложила по выбору сохранение НДС для плательщиков 
единого налога и уменьшение ставок для юридических лиц до 3 % с НДС и до 5 % 
без НДС (Утро-Украина (www.utro.ua). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Член фракции Блока «Наша Украина – Народная самооборона», 
председатель Ровенской областной организации партии «Наша Украина»            
В. Матчук выступает за избрание лидером НУ бывшего главы Службы 
безопасности Украины В. Наливайченко. 

«Я точно это поддержу. И думаю, таких, как я, будет достаточно. Но это 
решение может принимать только новый политсовет партии, который будет 
избран на следующем съезде», – сказал В. Матчук. 

По мнению депутата, сейчас партия переживает тяжелые времена и ей 
необходимо обновление, в том числе и на уровне руководства. 

Он считает, что В. Наливайченко – идеальная кандидатура для избрания 
новым лидером партии, поскольку он является компромиссной фигуры для членов 
НУ (Утро-Украина (www.utro.ua). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Лидер «Народной самообороны» Ю. Луценко планирует распустить свою 
парламентскую группу «Народная Самооборона».  

«На неделе мы соберемся и примем решение о ликвидации группы в Раде – 
большинство наших членов предварительно высказываются за это. Слишком 
много оказалось предателей», – заявил Ю. Луценко. 

«Это не вина тех людей, которые остались настоящими политиками, но тем 
не менее мы считаем, что это серьезно дискредитировало проект. Поэтому как 
парламентский проект «Народная самооборона», очевидно, объявит о своей 
ликвидации», – подчеркнул политик (Медиа группа «Объектив» (www.objectiv.tv). 
– 2010. – 21.06).  

 
*** 

Лидер «Народной самообороны» Ю. Луценко заявил, что уверенно 
смотрит в свое политическое будущее. «Я уверенно вижу свое политическое 
будущее – я остаюсь на своих принципах. Я имею достаточную поддержку в 
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Украине, я ее чувствую, потому что еженедельно бываю в разных регионах. У 
меня есть депутаты, которые полностью поддерживают мои действия. На 
сегодняшний день считаю, что таким, как я, нужно оставаться самим собой, не 
меняться, не продаваться, и ждать то время, когда будет возможность новых 
выборов. На этих выборах нужно объединиться всем, кто не признает 
сегодняшнюю власть и методы, которыми она уничтожает украинскую 
перспективу. Поэтому мое будущее – в сотрудничестве с оппозиционными 
силами, как например, партией «За Украину!», БЮТ, другими оппозиционными 
образованиями. Со всеми ними я поддерживал контакт и буду поддерживать. Нам 
необходимо объединяться, и только это может дать перспективу для 
демократических сил Украины, для меня в том числе», – заявил лидер «НС». 

Комментируя возможность своего вхождения в БЮТ, Ю. Луценко заявил: 
«Нас избирали не как депутатов БЮТ, и поэтому те депутаты, которые остаются 
верными своим принципам, останутся работать в НУ – НС. Они будут 
координировать свои действия с такими же оппозиционно настроенными 
депутатами – и с В. Кириленко, и с А. Гриценко, и с другими людьми, которые, 
несмотря на политическую коррупцию, остаются на своих позициях» (Утро-
Украина (www.utro.ua). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

По мнению директора Института им. Горшенина В. Фесенко, 
возможное исключение из избирательного процесса на местных выборах 
политических блоков будет очень серьезным ударом по оппозиции и станет 
еще одним фактором раскола и конкуренции оппозиционных сил. 

Об этом говорится в экспертном опросе Института им. Горшенина. 
«Особенно болезненной проблемой это будет для союзников Ю. Тимошенко 

– ПРП, НРУ Б. Тарасюка, «Народной самообороны» Ю. Луценко, Европейской 
партии Н. Катеринчука и других. Им придется или проситься в список 
«Батьківщини», или конкурировать друг с другом и партией Ю. Тимошенко. На 
местах руководители областных, городских и районных организаций 
«Батьківщини» будут не в восторге от перспективы взять в свои списки союзников 
из других партий. Поэтому процедуру объединения под флагом «Батьківщини» и 
согласования интересов по составу списков и выдвижению кандидатов в 
мажоритарных округах можно будет осуществить только под давлением и 
контролем самой Ю. Тимошенко. Но одно дело согласовать списки в несколько 
сот кандидатов в депутаты и другое дело – списки в десятки тысяч кандидатов. То 
есть, даже технически это будет весьма сложная проблема, и, скорее всего, в 
значительных объемах ее делегируют на местный уровень», – сказал В. Фесенко. 

В то же время, политолог отметил, что, если и сама Ю. Тимошенко, и ее 
союзники решатся на объединительную модель участия в выборах, то им придется 
делать ставку на партийный список «Батьківщини» по пропорциональной части 
выборов (в который будут брать отдельных представителей из партий-союзников) 
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и на выдвижение единых кандидатов по мажоритарным округам. В ряде случаев 
это могут быть представители «Батьківщини», в других – НРУ, в-третьих – 
Европейской партии. 

«Но реализовать эту модель на практике будет очень сложно, а иногда просто 
невозможно. Многие местные оппозиционные лидеры откажутся от этой модели, 
вплоть до самостоятельного баллотирования по мажоритарным округам. И, скорее 
всего, во многих городах и регионах мы все-таки увидим конкуренцию различных 
оппозиционных сил и по партийным спискам, и по мажоритарным округам», – 
полагает В. Фесенко (НОВЫЙ МОСТ - новости Днепропетровска и Украины 
(www.new-most.info). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Представители партий «Фронта перемен» и «Сильная Украина», 
возглавляемые экс-кандидатами в Президенты, народным депутатом от          
НУ – НС А. Яценюком и вице-премьером С. Тигипко соответственно, не 
смогли набрать большинство голосов ни в одном из 104 населенных пунктов, в 
которых 20 июня состоялись внеочередные выборы в местные органы власти. 
Об этом сообщила сегодня пресс-служба партии «Единый центр». 

По ее данным, наилучший результат показала Партия регионов, 
представители которой одержали победу в 29 населенных пунктах. Кроме того, в 
12 населенных пунктах победу одержал ЕЦ, в 7 – Народная партия. Также в 7 
населенных пунктах успех сопутствовал представителям партии «Батькивщина», в 
1 населенном пункте – Нашей Украине и Коммунистической партии.  

«Эти выборы в очередной раз продемонстрировали, что избиратели требуют 
не громких лозунгов и утопических обещаний, а реальных предложений и 
решений. Местные общины поддерживают тех, кто готов делать конкретные дела, 
отвечать за сделанное», – прокомментировал итоги внеочередных выборов в 
местные органы власти председатель ЕЦ, народный депутат от НУ – НС И. Криль 
(МинПром – информация бизнес-класса (minprom.com.ua). – 2010. – 21.06).  

 
 

ЕКОНОМІКА 
 
Міністерство палива й енергетики припускає створення спільного 

підприємства на базі НАК «Нафтогаз» і російського «Газпрому» без передачі 
газотранспортної системи України в управління цього СП.  

«Чи буде передача газотранспортної системи – це дуже дискусійне питання з 
української сторони. Я думаю, що СП буде починати свою роботу з невеликих 
проектів в Україні... Іде тільки напрацювання цих питань. Але, відповідаючи на 
запитання, чи можливо створення СП без передачі газотранспортної системи, – 
абсолютно можливо», – сказав директор департаменту газової, нафтової й 
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нафтопереробної промисловості Мінпаливенерго К. Бородін. 
Він нагадав, що тепер опрацьовується питання про створення СП, зокрема 

для розробки нафтогазоносної площі Палласа (Прикерченська ділянка шельфу 
Чорного моря), що розташована як на території Росії, так і на території України. 

На його думку, після створення СП також зможе займатися переробкою, 
транспортуванням, розподілом, а також реекспортом газу. 

При цьому, як підкреслив чиновник, пріоритетом української сторони є 
забезпечення блакитним паливом внутрішніх потреб країни. «Але якщо (для 
збалансування) буде необхідний експорт, то, можливо, це буде, але тільки як 
допоміжний фактор», – додав він. 

Раніше міністр палива й енергетики Ю. Бойко повідомив, що Росія 
запропонувала Україні створити на паритетних засадах спільне підприємство, що 
буде займатися видобутком газу на території Росії й транзитом російського газу в 
країни Європи через територію України. 

Ю. Бойко уточнив, що, відповідно до пропозиції російської сторони, 
українським внеском при створенні СП може стати газотранспортна система 
України (Західна інформаційна корпорація (www.zik.com.ua). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Государственная налоговая администрация сообщила, что предприятия 
согласились получить гособлигации в счет возмещения НДС на сумму всего  
5,2 млрд грн – четверть общей задолженности государства. 

Подать заявки можно будет еще в течение четырех дней, но компании делают 
это неохотно, опасаясь высокого дисконта (до 50 %) при продаже низкодоходных 
облигаций на вторичном рынке. Единственный способ избежать убытков – 
использовать бумаги в качестве залога по кредитам.  

Заместитель председателя Государственной налоговой администрации            
А. Любченко вчера сообщил журналистам, что на 17 июня всего 809 
плательщиков заявили о желании получить просроченную задолженность 
государства по НДС с помощью гособлигаций. Сумма заявок составила            
5,2 млрд грн, притом что во время инвентаризации задекларированного и 
невозмещенного до 1 мая НДС налоговики выявили долг в размере 19,5 млрд грн. 
Право претендовать на ценные бумаги правительства получили 3,2 тыс. 
предприятий (Корреспондент.net (korrespondent.net). – 2010. – 22.06). 

 
*** 

Сумма штрафов, поступивших в бюджет от АМКУ за пять месяцев  
2010 г., возросла в 10 раз, по сравнению с аналогичным периодом 2009 г. Об этом 
сообщил глава Антимонопольного комитета Украины А. Костусев. 

«Если мы сравним величину штрафов, которые поступили в бюджет за пять 
месяцев прошлого и посмотрим на величину штрафов, которые поступили в 
бюджет за пять месяцев текущего, эта сумма увеличилась в 10 раз», – сказал            
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А. Костусев. 
Это не наложенные штрафы, а уже поступившие в бюджет, отметил он. 
«Те процессы, которые объективно идут, за это наказывать смешно. Но если 

кто-то пользуясь неблагоприятной конъюнктурой на рынке повышает, к примеру, 
цены, сверх того, что диктует рынок, тогда мы должны действовать», – сказал он 
(Главком: Новости политики и экономики (glavcom.ua). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Украина начала уборку ранних зерновых культур, сообщил источник в 
Министерстве аграрной политики. По его словам, согласно оперативным 
данным Министерства аграрной политики, по состоянию на 21 июня 
агрохозяйства намолотили первые 237 тыс. тонн зерна на площади почти            
89 тыс. га из планируемых 12,045 млн га. Средняя урожайность ранних зерновых 
составляет 26,6 ц с га. 

Украинские аграрии, в частности, начали уборку ячменя, пшеницы и рапса. 
Ячмень к 21 июня собран на площади 88,5 тыс. га, его намолот составляет            
237 тыс. т при урожайности 26,7 ц с га. Аграрии также намолотили 0,9 тыс. т 
пшеницы с 0,4 тыс. га при средней урожайности 22,6 ц с га, 7,2 тыс. т рапса с 5,6 
тыс. га при урожайности 12,9 ц с га. 

Уборочная кампания началась в Крыму, Николаевской, Одесской и 
Херсонской областях (MIGnews.com.ua (www.mignews.com.ua). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Россия готова в случае необходимости переориентировать поставки газа 
в Европу на газотранспортную систему (ГТС) Украины. Об этом сообщил 
премьер-министр РФ В. Путин, выступая на заседании президиума правительства. 
Он признал, что существует техническая возможность несанкционированного 
отбора газа из трубопровода Ямал-Европа, проходящего через территорию 
Беларусь. 

В. Путин напомнил, что суточный объем поставки по этому маршруту 
европейским потребителям составляет 65,5 млн куб. м, а годовой – 33 млрд куб. м. 

Оператор газотранспортной системы Украины компания «Укртрансгаз» 
(дочерняя Национальной акционерной компании «Нафтогаз України») 
технологически готова увеличить транзит российского газа в Европу, после того 
как Россия ввела режим ограничения поставок газа через территорию Беларуси 
(Версии.com (www.versii.com). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

Ялтинский морской торговый порт предлагают приватизировать. С 
соответствующей инициативой выступает Министерство транспорта и связи. 

Так, ведомство уже направило предложение о приватизации в Кабинет 
Министров. По словам министра транспорта К. Ефименко, Ялтинский морпорт 
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стоит включить в программу приватизации на будущий год.  
Министр также отметил, что в работе с грузами у этого порта нет перспектив. 

Последние 3 года он работает в убыток, а перевалка песка из Евпаторийского 
морского порта в Ялтинский каждый год уменьшается. 

Тем не менее министр полагает, что Ялтинский порт может развиваться как 
центр пассажирского сообщения и приема яхт. Сейчас флот порта позволяет 
перевозить до 1,5 млн пассажиров в год. В случае приватизации причальные 
линии, акватория, судоходный канал и морская навигация должны остаться в 
государственной собственности. 

В свою очередь, заместитель председателя комитета Верховной Рады по 
вопросам транспорта и связи М. Мироненко (Партия регионов) исключает 
приватизацию Ялтинского порта. По его словам, порты не подлежат приватизации 
(МинПром – информация бизнес-класса (minprom.com.ua). – 2010. – 22.06).  

 
*** 

Для увеличения доходов госбюджета правительство снизило скидку на 
оплату аренды государственной недвижимости. Средние и крупные компании 
теперь могут получить дисконт максимум на 20 %, тогда как малые предприятия 
сохранили 55-процентную скидку. Эксперты отмечают, что наибольшие платежи 
будут осуществлять арендаторы целостных имущественных комплексов 
(МинПром – информация бизнес-класса (minprom.com.ua). – 2010. – 21.06).  

 
*** 

В условиях острого дефицита на рынке первичного жилья, который 
может возникнуть в Украине через 2,5–3 года из-за вялого строительства 
жилых квадратов, стоимость квартир в новостройках может вырасти в         
1,5-2 раза, прогнозируют эксперты.  

Заместитель генерального директора по стратегическому развитию и 
маркетингу компании Т.М.М. А. Говорун убежден, что сегодня стимулируют спрос 
на первичное жилье темпы строительства, степень готовности здания и надежность 
застройщика. «Специфика спроса в условиях кризиса такова: потребитель готов 
платить либо за квартиру уже сданного в эксплуатацию (или практически готового) 
объекта, либо за жилье от мощного бренда (проверенного надежного застройщика). А 
таковых игроков на рынке не так уж и много», – отметил он.  

На столичном рынке сегодня большой «запас» недостроенных объектов и 
неосвоенных земельных участков. По словам директора группы компаний 
Траектория С. Клименко, предложение земли коммерческого назначения за 
последний год серьезно пополнилось участками, собственники которых осознали, 
что не осилят реализацию намеченных на них проектов. При этом цены на 
столичную землю только за минувший год упали почти на 50 %. 

По мнению некоторых экспертов, после такой основательной зачистки на 
украинском рынке останется 10-15 застройщиков, в том числе около дюжины – в 
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Киеве (Корреспондент.net (korrespondent.net). – 2010. – 22.06).  
  

 


